
作为时任国青队的主力，汤杰参
加了第24届U18亚青赛，并且帮助球队
取得了小组第一的成绩，但让人没有
想得到的是，这支球队却在四分之一
决赛倒在了伊朗队的面前，“这场比赛
我一辈子都不会忘记。”在球队落后3
分，末节还剩11秒的情况下，汤杰运球
过半场后借队友挡拆，在三分线外直
接出手，但幸运女神并没有眷顾他和
国青队，“投完最后一球整个人都蒙
了。当时很受不了，我也很自责，一直
在等机会想证明给他们看其实我可
以。”据汤杰透露，当时网络上很多球
迷戏称他为“国青队的关系户”，铺天
盖地的指责和谩骂多少摧毁了他的内
心防线，“一下子心里就受不了，那一
次赛后是真哭了。打完之后半夜里躺

在床上哭了，感觉自己很委屈。”
从伊朗回国之后，汤杰又随国奥

男篮出征了东亚男篮锦标赛，但并没
有多少让人感到惊艳的表现，不过国
字号的履历却让他得到了试训福建队
的机会，但命运却又一次跟他开了个
玩笑。处于改革中的CBA联赛要求年
轻球员必须在青年队打满两年时间才
能进一队，但当时汤杰隶属于南部军
区青年队，这也意味着他想要登上
CBA联赛的舞台，为福建男篮效力，只
有通过选秀或是为福建男篮打两年青
年联赛才能够实现，“当时我就选择去
打NBL，通过选秀参加CBA。去CBA的
想法一直在心里，真的不可能放弃。”
最终，NBL的武汉当代队成为了汤杰
职业生涯的第一个落脚点。

在代表武汉当代征战NBL联赛
期间，汤杰在国青时期的队友———
胡明轩、范子铭、程帅澎等球员都打
上了CBA联赛，甚至成了球队的主
力，这多少让从领跑者变成追赶者
的他感到有些不甘和遗憾，“看到范
子铭、胡明轩、黄荣奇，程帅澎都打
上了CBA，心里很难受。而且我当时
在国青还是主力，常人体会不到这
种痛苦，想得最多的就是你们可以
我也可以。我当时还跟他们说，我们
这批人肯定要崛起，结果就我没打
上CBA。”

在NBL联赛蛰伏两年，汤杰终
于看到了登陆CBA联赛的曙光。因
为姜宇星在CBA联赛中的成功，让
更多球队在选秀大会中开始把目光
投向NBL联赛，“选秀大会是一个特
别好的机会，特别是对我这种情况
的球员，只能是走选秀这条路。”从
旁观者，到正式成为CBA联赛中的
一分子，汤杰努力了整整七年，而巧
合的是，最终给予他这个机会的，是
最初就希望将他招致麾下的福建男
篮，这一刻，他终于有机会在同一个
平台上去追赶自己国青时期的队
友，去证明自己，或许这也可以解释
为何他在每一场比赛中都愿意去拼
尽全力，即使是一场胜负不足挂齿
的全明星星锐赛，他可能不是表现
最好的一个，但一定是最努力的那
个。
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汤杰 全明星的另类风景线
“唯一遗憾就是这件衣服没能够登场。”CBA全明星周末

落下帷幕之际，来自福建男篮的球员汤杰在自己的社交媒体
上晒出了一张印有“汤神，永远的杰”的衣服，这是球迷给这
位“网红球员”贴上的标签。 因为联赛中离奇、搞笑的失误集
锦，让这个1999年出生的湖南小伙，成为了球迷乐此不疲的
调侃对象。 本版撰稿 本报记者 薛思佳

若论CBA全明星周末人气最高的
球员，莫过于辽宁男篮的张镇麟，这位
联盟中最炙手可热的新生代将星锐赛
MVP和扣篮王两项荣誉揽入怀中，而
福建男篮的汤杰都无一例外地成为了
他的“配角”。在扣篮大赛参赛的六名
球员中，汤杰是除了张镇麟之外被提
及次数最多的名字，因为这位日常话
题度超高的球员，职业生涯扣篮次数
为“0”，“我的心情比较激动。我的个子
比较矮，所以参加扣篮大赛，对我自己
来说也是一个挑战。”为了备战扣篮大
赛，汤杰自称在训练中尝试了30多次
扣篮，“虽然在联赛里，我没有扣过篮，
但我在平时扣篮还是比较轻松的。我
为了扣篮大赛，也准备了几个动作，挑
战一下自己。”

不出意外，参加扣篮大赛以“喜

剧”成色更多的汤杰没有晋级到最后
的正赛，而他预赛的两次扣篮也只能
用差强人意来形容，但这并不妨碍现
场观众给予他掌声和鼓励。值得一提
的是，在扣篮大赛预赛前进行的星锐
赛中，代表南区星锐队出场的汤杰全
场拿到了10分、2个篮板和2次抢断的
数据，而他的比赛态度也是所有球员
中最为认真的一位，“此前在球队出
场比赛的机会比较少，一直憋着一股
劲，所以在场上每个球都是全力以
赴。”在娱乐性和趣味性更为浓重的
全明星周末，汤杰作为其中的“另类”
得到了不少球迷的青睐，以至于在揭
晓星锐赛MVP时，他的呼声丝毫不亚
于张镇麟、朱松玮等球员，“挺兴奋
的，就是有全场球迷高呼自己的名
字，感觉挺不错的。”

汤杰的出名，多少有些令人意
外。翻看数据，常规赛场均6.1分、1.4
个篮板和2.7次助攻的成绩单并不
亮眼，但因为自己的失误被球迷制
作成集锦，在社交媒体上引起热议，
让这位名不见经传的福建男篮后卫
逐渐为人所熟知，甚至有了“汤神”
的绰号，“不是很喜欢，也不是很讨
厌。”汤杰表示自己不介意被大家调
侃成“汤神”，毕竟那些失误的确是
自己造成的，而在队友王哲林和卡
米然的开导下，他甚至学会了用“自
黑”的方式去排解压力，“他们既然
调侃我，我们就把这东西拍成一个
段子。”

汤杰的“汤神时刻”，大多数都
是因为自己速度太快所导致。这位
百米可以达到11秒，体测时创下CBA
折返跑纪录的球员，经常会在比赛
中上演“超车”的戏码，但与此同时，
大部分时间段他都只有一个“挡
位”，而不擅长利用节奏的变化去撕
开对手的防线，“确实在节奏变化这
块自己差一点。我知道自己的问题
所在，也在努力地改变和提高。”事
实上，和上赛季的数据与表现相比，
汤杰已经有了一定的提升和进步。
在本赛季战胜北京男篮的比赛中，
汤杰复制“艾弗森”的经典进球甚至
登上了热搜，“那是一个运气球！致
敬艾弗森纯属意外，但我还是很高
兴，因为我的偶像就是艾弗森。”

相较于汤杰的失误集锦，他的职
业履历并不为人所在意。因为父亲从
事篮球裁判工作，汤杰从小就被带去
球场，耳濡目染之下参加了篮球训练，
“其实我一开始不喜欢篮球，小时候比
较爱玩。第一次去的时候我还哭，因为
觉得那里都是一帮大孩子，感觉跟他
们接触不了，不想跟他们一起训练。”
不错的篮球天赋，让汤杰被长沙

市育英小学篮球教练杨凡所发掘，这
名教练也是CBA球员罗汉琛和于德豪
的教练，此后将他带到长沙，进一步学
习篮球。进入初中后不久，汤杰“以小
打大”被提拔到了高中队。

2012年，13岁的汤杰代表湖南队
参加比赛，出色的表现让他得到了东
莞队的青睐，但最终他选择了加盟马
跃南执教的南部军区青年队，“当时南
部军区承诺加盟的话能入伍，我想着

说稳定一些，能跟着马跃南指导，就去
了南部军区队。”
为了备战全运会，汤杰被调至八

一青年队。因为自身的性格以及八一
队雄厚的人才储备，这段经历对他来
说并不算美妙，但他却在这里遇到了
职业生涯最重要的导师———范斌，“在
八一队的时候，没人开导我，自己东想
西想，特别想变好，但离目标又十分遥
远。在部队里面，感觉自己会很迷惘，
但范导帮了我。如果没有他就没有我
的今天。”
在范斌的帮助下，汤杰入选了国

青队，包括范子铭、胡明轩、程帅澎等
球员都是他当时的队友，“当时范斌指
导老说我和胡明轩是五流的后卫，想
要我们变得更好。很多东西当时没发
现没领悟到，但对今后的生活有帮
助。”
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“汤神，永远的杰”以及“陪跑行者”等都是球迷对他的“爱称”。 汤

杰来自福建男篮，司职控卫，因为在场上爱自己控球，一顿骚操作之后

甩锅队友而走红网络。 好在1999年出生的他目前还年轻，相信以后还

会有提升

汤杰在全明星扣篮大赛上


